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強調與中韓對話改善關係
據外電報道，剛剛參加完七國集團（美國、英國、日本、德國、法國、意大利、加拿大）
峰會的安倍，回國前在德國接受了日本官方電視台NHK的專訪。採訪中，他又回歸了他
在國內強調不斷與中韓首腦對話、改善關係的立場。安倍說：「與中國國家主席習近平去
年11月和今年4月的會談，是人與人之間不斷對話的重要大事。第一次會談誰都看得出『氣
氛僵硬』，但第二次會談就會有相當融和感」，安倍說：「與習近平主席在考慮戰略互惠
關係的基礎上，一致同意改善兩國關係，事實上日中關係也正朝着這一方向推進」。
接受NHK專訪前，安倍在德國召開記者會時，仍不點名地批評中國和俄羅斯「企圖
通過力量單方面改變現狀、強者仗勢欺負弱者，無論歐洲還是亞洲，都不容許以力量改
變現狀的企圖」。據報道，在七國集團峰會期間，安倍一直不遺餘力要求各國首腦譴責
中國企圖「以實力改變海洋現狀」，而峰會最後發表的領導人宣言亦不點名批評了中
國，要求各方通過和平方式解決爭端並確保世界海洋的自由合法使用，反對採取恐嚇脅
迫或武力手段以及諸如填海造地等旨在改變現狀的單方面行動。

日菲本月下旬聯合軍演
另據報道，菲律賓和日本將於本月下旬，舉行海上聯合軍事演習。菲律賓海軍發言

人表示，聯合軍演在本月22日至26日舉行，日本海上自衛隊將會參與。但發言人並無
透露聯合軍演的具體地點。日本傳媒就引述消息說，日本和菲律賓的聯合軍演會在南海
舉行。兩國在上月12日曾在南海舉行為期一日的聯合軍演。
針對日本領導人的「雙面」言行，有北京國際問題觀察家指出，正是日本諸如「國

有化」釣魚島等一系列歷史和領土問題上頻繁挑釁中韓等鄰國，導致與周邊國家關係持
續緊張，日本不能一方面想要享受到與中韓發展雙邊關係的紅利，另一方面又要在領土
主權等問題上挑戰別國底線，同時還要讓別國為日本所犯下的錯誤承擔責任和背上不願
改善關係的罪名，這是絕對不會得逞的。
專家強調，日本與中韓在歷史、領土等方面的問題都沒有得到根本解決，現在重要的是

日本要拿出誠意，借二戰70周年之際深刻反省歷史，停止在領土等問題上的挑釁，以實際
行動改善與鄰國關係，而不能企圖通過對話粉飾太平，僅僅在國際社會面前做做樣子。

安倍晉三在德國舉行的七國峰會期間利用各種場合「說法」，
在海洋安全等領域大談特談「國際法原則」和「法治」，儼然以
國際法專家和「法治」模範生自居。不過，無論是國際法還是國
內法，安倍的表現都近乎法盲，根本不配談「法治」兩字。

首先是日本民眾就聽不下去。看完安倍在峰會結束後的記者
會，不少人在社交媒體上提出質疑：安倍在國外口口聲聲說「法
治」，回國卻要強行通過違反憲法的戰爭法案，這唱的是哪一
齣？

在日本國內，幾乎所有日本憲法學家都認為，安倍政府通過修
改憲法解釋解禁集體自衛權和據此提交的安保法案違反憲法第9
條，從根本上動搖了日本的法治基礎。八成日本民眾在民調中表
示，不能理解安保法案在說什麼。但安倍準備倚仗執政黨在國會
的多數議席，準備單方面強行推動戰爭立法。

至於國際法，安倍的知識儲備恐怕等於零。最明顯的證據是，

安倍公然在國會聲稱，自己沒有好好看過敦促日本投降的《波茨
坦公告》。眾所周知，《波茨坦公告》及其在公告文中再次確認
的《開羅宣言》是體現戰後國際秩序的最基礎文件，是《聯合國
憲章》制定和聯合國成立的依據。

一邊在國內宣稱不懂《波茨坦公告》，一邊在國際場合大談遵
守國際法，安倍的「法治」思維太令人費解。

說到底，安倍在國際場合拿海洋安全問題煽風點火，其目的無
非是借此在國內外渲染「危機感」，壓制國內對其「違憲」立法
的批評聲音，為日本自衛隊隨時出兵海外創造
「法治」基礎。

打着「法治」的旗號，破壞日本國內法治體
制，否定戰後國際秩序，還想充當世界警察，
安倍這樣的 「法盲」實在危險！

■新華國際時評

香港文匯報訊 據中通社報道，日媒消息，
日本前首相村山富市昨日在日本記者俱樂部
會見記者，就首相安倍晉三將於今夏發表的
戰後70周年談話表示，希望安倍明確繼承戰
後50周年「村山談話」中對以往「殖民統治
及侵略」的反省與道歉。

村山：應消除國際社會疑問
村山表示：「如果要切實繼承『村山談

話』，那就該坦率地表示出來。應消除國際
社會的疑問與誤解。」
前內閣官房長官河野洋平也在會上就安倍

的70周年談話表示：「歷代內閣繼承下來的
談話不能出現後退。」河野還就與行使集體
自衛權相關的安保法案主張：「無論如何也

不能認為反映了民意，應該撤回法案重新研
究。」河野洋平還表示，二戰期間日軍在徵
用慰安婦時曾採取強制手段。他提到日軍當
年在印尼強行帶走荷蘭女性並逼迫她們成為
隨軍慰安婦的事例，並指出荷蘭方面的調查
已證明日軍強徵慰安婦是不容辯駁的事實。
對於安倍晉三內閣企圖修改和平憲法、解

除戰爭禁令，村山富市表示，相信日本民眾
決不會允許日本走向通往戰爭的道路。
村山富市在1994年至1996年間擔任日本首

相，1995年8月15日，他在任內發表了承認
日本殖民統治和侵略的「村山談話」，承認
日本過去實行了錯誤的國策，走了戰爭道
路。他對日本在二戰時期的殖民統治表示反
省和歉意。

「「雙面雙面」」日揆日揆
向華向華「「示示好好」」

剛就東海南海「糾黨對抗」七國峰會結束前又賣乖
中
方
促
G7
停
止
不
負
責
任
言
論

香港文匯報訊 據新華社報道，針對
七國集團峰會（G7）領導人宣言中談及
東海、南海問題，中國外交部發言人洪
磊昨日在例行記者會上表示，中國強烈
敦促七國集團尊重事實、摒棄偏見，停
止發表不負責任的言論。洪磊表示，中
國對釣魚島及其附屬島嶼、南沙群島及
其附近海域擁有無可爭辯的主權。中方
在有關南沙島礁上搞建設完全是中國主
權範圍內的事，任何外國無權干涉。有
關建設完成後除具有一些防禦功能外，
更多的是民事功能，是為了更好履行海
上導航、救援等國際義務。

一貫維護航行和飛越自由
洪磊指出，中方一貫致力於維護東

海、南海的航行和飛越自由。長期以
來，各國依據國際法在有關海域的航行
和飛越並未受到任何影響。如果有人蓄
意製造事端，威脅到有關海域的航行和
飛越自由，中國將第一個站出來堅決反
對。他說，中國政府歷來不承認釣魚島
及其附屬島嶼和南沙群島部分島礁被他
國非法竊取和侵佔的所謂「現狀」。但
從維護地區和平穩定大局出發，中方一
直保持了極大克制。在堅持維護領土主
權和海洋權益的同時，中國始終致力於
同直接當事國在尊重歷史事實和國際法
的基礎上，通過談判協商和平解決有關
爭議，並同有關國家共同維護有關海域
的和平穩定。當然，中國作為主權國
家，對任何侵害中國主權和領土完整的
行徑都會作出必要反應。
洪磊表示，對於東海、南海有關問題

的是非曲直，國際社會自有公論。七國集
團的言論與事實和國際公理相差太遠。

香港文匯報訊（記者 葛沖 北京報道）「雙面」日本首相安倍晉三剛

剛在七國集團（G7）峰會上挾別國聯手就東海、南海問題打壓中國

後，昨日又在德國接受專訪強調要不斷與中韓首腦對話、改善與中韓關

係。專家批評，日本要以實際行動改善與鄰國關係，而非在國際社會面

前做樣子。日媒稱，日菲計劃於本月下旬在南海附近舉行聯合軍演。中

國外交部昨日就強烈敦促七國集團尊重事實、摒棄偏見，並指中國作為

主權國家，對任何侵害中國主權和領土完整的行徑都會作出必要反應。

「法盲」安倍不配「說法」

日前首相促安倍繼承「村山談話」

香港文匯報訊 據中國國家體育總局消息，北京申辦2022年冬奧會陳述交流會代表團
日前已抵達瑞士洛桑，參加9日至10日召開的2022年冬奧會候選城市與國際奧委會委
員的陳述交流會，這是7月31日國際奧委會第128次全會前的最後一次陳述活動。中國
國務院副總理劉延東，中國奧委會主席、國家體育總局局長劉鵬，北京市市長、北京冬
奧申委主席王安順出席此次陳述活動。
國際奧委會日前公佈的《評估報告》充分肯定了北京攜手張家口的申辦條件和辦賽

能力，高度評價北京申辦計劃中對2008奧運設施的充分利用，為北京冬奧申委與國際
奧委會委員進行的陳述交流提供了有益幫助。此次陳述交流會國際奧委會提出了14個
方面的陳述要點，北京冬奧申委代表團將向國際奧委會委員介紹北京2022年冬奧會和
冬殘奧會的願景和規劃，回應他們的關切。同時，國際奧委會要求候選城市設立展示諮
詢室，接待國際奧委會委員和全球媒體的諮詢活動。
據了解，會議期間，北京申冬奧代表團還將舉行新聞發佈會，劉鵬、王安順與河北

省張家口市市長侯亮、中國籍國際奧委會委員楊揚和北京冬奧申委新聞宣傳部部長王惠
等將接受中外媒體提問。
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香港文匯報訊 據中通社報道，中
俄兩國首次聯合搜尋蘇軍烈士遺骸活
動，8日在黑龍江省穆棱市穆棱鎮正
式結束。在歷時近一個月的搜尋中，
中俄兩國聯合搜尋隊對穆棱市火燒山
附近32平方公里內可能埋有烈士遺骸
的區域進行了徹底搜尋，至少又找到
了3位烈士的遺骸。據新華網昨日
稱，初步計劃，先後搜尋到的7位烈
士遺骸將安葬在牡丹江市蘇軍烈士陵
園中。
2012年8月，穆棱市穆棱鎮柳毛河

村村民劉光臨在火燒山附近發現4具
疑似蘇軍烈士遺骸，後得到俄方確
認。據俄羅斯方面提供的資料，共有
388名蘇軍將士在火燒山戰役中陣
亡。經過兩年多的準備，中俄兩國於
今年5月12日正式啟動了陣亡蘇軍烈
士遺骸的搜尋工作。

找到鋼盔步槍子彈
據中俄聯合搜尋隊俄方隊長阿穆爾州社會科學院副秘書長謝

爾蓋．奧爾洛夫介紹，除又搜尋到一些烈士遺骸外，此次搜尋
工作還搜尋到了鋼盔、步槍子彈等許多戰爭時期留下的物品。
雖然現場搜尋將告一段落，但俄方工作人員將繼續對搜尋到的
成果進行研究，盡最大可能還原烈士的身份。對於搜尋工作來
說，最大的挑戰在於戰爭結束已經接近70年，對比歷史資料，
整個火燒山地區的地形地貌已經發生了巨大的變化。

除了時間久遠對搜尋工作造成的困難外，天氣和自然條件也
增加了搜尋工作的難度。在搜尋過程中，中方在各方面都進行
了充分的保障。奧爾洛夫表示，在中國的感覺就像在家一樣，
他們感到很溫暖。俄羅斯駐華使館一秘達姆季諾夫表示，中俄
是第二次世界大戰中傷亡最慘重的兩個國家，在解放東北過程
中，12,000多名蘇聯紅軍戰士長眠於中國東北。中俄兩國共同
開展蘇軍烈士遺骸的搜尋工作，意味着人們將銘記過去，展望
未來。

中俄結束聯合搜尋 7蘇軍遺骸葬牡丹江

■■「「雙面雙面」」安倍晉三在七國安倍晉三在七國
峰會就東海峰會就東海、、南海問題打壓南海問題打壓
中國後中國後，，又強調要與中韓首又強調要與中韓首
腦對話改善關係腦對話改善關係。。 彭博社彭博社

■日本前首相村山富市（右）及前內閣官
房長官河野洋平在日本記者俱樂部舉行對
談，就歷史和安保問題「敲打」安倍。

新華社

■北京2022申冬奧代表團在瑞士洛桑與國際奧
委會委員舉行陳述交流會。 新華社

■■日本在日本在「「國有化國有化」」釣魚島等一系列歷史釣魚島等一系列歷史
和領土問題上頻繁挑釁中韓等鄰國和領土問題上頻繁挑釁中韓等鄰國，，導致導致
與周邊國家關係持續緊張與周邊國家關係持續緊張。。 資料圖片資料圖片

■中俄聯合搜尋蘇軍烈士遺骸活動結束。 網上圖片

&
�


